

EL NUEVO REGIMEN

PERIODICO INDEPENDIENTE, POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO I

LIBERIA, 2 DE OCTUBRE DE 1902.

NUM. 36.

En Puntarenas

Tengo café caracolillo que vendo á veinte colones quintal.

Las órdenes pueden dirigirse á don Andres Sandoval de aquella plaza ó al infrascrito.

San José, 18 de Agosto de 1902

MANUEL J. GRILLO.

La Botica Universal

DE

MANUEL J. GRILLO.

Recebe mensualmente drogas, medicinas y perfumes de las casas más acreditadas de FRANCIA, INGLATERRA, ALEMANIA Y ESTADOS UNIDOS, QUE VENDE A PRECIOS SUMAMENTE BAJOS.

LOS EMPAQUES PARA EL GUANACASTE NO DEJARAN QUE DESEAR, PUES O QUE SU PROPIETARIO CONOCE PERSONALMENTE TODOS AQUELLOS CAMINOS.

SAN JOSÉ, AGOSTO DE 1902

Situada al frente de El Mercado al lado Norte.

LA



MODELO

Con este nombre he alferio una zapatería, en la que ofrezco trabajo esmerado y para todos los gustos, desde

el zapato del trabajador, á la zapatilla del pie más delicado.

MATERIALES ESCOJIDOS,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

PEDRO UMANA R.

ADMINISTRADOR,

J. MANUEL ACEVEDO

CONDICIONES

Este periódico se publicará dos veces por semana y el valor de la suscripción es 50 cts., pago adelantado, número suelto 0.10 cts.

Se publican comunicados y avisos á precios sumamente bajos.

Las personas que reciban este periódico y no lo devuelvan, se les considerará como suscriptores.

Toda la correspondencia que se relacione con esta Empresa debe enviarse con esta dirección:

"ADMINISTRACION DE
EL NUEVO REGIMEN,
LIBERIA".

Suplicamos á nuestros Agentes tomen nota de este aviso.

ARM. AL BRAZO

COMPRAMOS PIELES DE VIZCAYA
NADO A PESO LOS ESCANDALOSOS Y VENDIMOS
MERCADERIAS FABRICADAS SUMAMENTE
PARATAS.

AUDRID

SANDOVAL & GUILLAS
LIBRERIA EN LA CASTELLANA

EL NUEVO REGIMEN

¿QUE PASA?

La atmósfera de nuestro pequeño planeta atraviesa un periodo de inusitada actividad que está dando por resultado inevitable los más raros fenómenos por todas partes.

En Italia se sintieron grandes calores que fueron seguidos de una enorme huelga que abortó en parte por pura casualidad y de otra que llegó á término causando muchos daños y alguna perdida de vidas.

En Francia el exceso de oxígeno ha reavivado tanto los ánimos que ha llegado á hacer que sus más grandes políticos, vean fantasmas amenazadores en los humildes hermanos cristianos que allí se dedicaban á la enseñanza y ese fatal espejismo ha dado lugar á escandalosas persecuciones llevadas hasta el ridículo de emplear el ejército de aquella Gran Nación para expulsar de sus escuelas á débiles mujeres dando esa intolerancia por resultado que el espíritu religioso de aquel noble pueblo proteste contra semejantes atentados cometidos en perjuicio de la libertad de conciencia y del derecho individual.

En China el mismo gas ha encendido la sangre de los hijos de aquel pueblo o imperio, dando por consecuencia el sacrificio de varios misioneros que á la fuerza pretendían penetrar y permanecer en aquel país semicivilizado que quiere convertir al protestantismo; y lo peor es que varias potencias de las llamadas de primer orden, interviniendo, por la fuerza, en el asunto y sacaron á relucir sus cañones de tiro rápido, sus mortíferos proyectiles y sus rifles de repetición con los cuales, por vía de ensayo, mataron á miles de indefensos chinos, destruyendo pueblos en masa, y saqueando los mas ricos depósitos de la industria asiática.

En los Estados Unidos el mismo maléfico gas, avivó los deseos de expansión y de conquista que estan desarrollando el militarismo bajo sus dos formas, ejercito y marina; perfeccionó-

los monopolios conocidos con el nombre de Trus y quien sabe si todo esto conducirá mas tarde á la gran República á cambiar de título y de forma.

Al influjo del potente gas no pudo escapar la flemática Inglaterra y los campos del Africa del Sur, fueron movidos por el choque de los ejercitos, el estampido de los cañones y el agudo sonido de los rifles; innumerables vidas costó aquella lucha terrible, luto y desolación por todas partes; pero aquella Nación práctica y generosa está dando todas las medidas necesarias para subsanar los daños causados y devolver su antigua prosperidad á aquellos campos regados por la generosa sangre de los

heroicos boers que sucumbieron defendiendo su libertad y donde los valerosos soldados británicos murieron cumpliendo con sus deberes hacia la Patria.

Los países yesca de la América Latina, dando muestras de su sangre ardiente; se han incendiado, estallando guerras fratricidas que aun en la presente fecha convierten en campos de ruina y desolación los fértiles campañas de Haití, Colombia y Venezuela.

La naturaleza misma se mira agitada por una fuerza desconocida que quizás sea la misteriosa el eternidad ó el mismo gas adicionado por otro desconocido aun que llegue á cumplir los altos fines del Eterno.

El Monte Pelado y muchos otros colos de su género, tal vez potentes ejecutores de los mandatos divinos,lanzan sus masas de fuego sobre los pueblos condenados á desaparecer por el indescifrable destino.

Entre tantos trastornos y commociones podriá nuestra pequeña Costa Rica permanecer fría e insensible y aguantar á las consiguientes impresiones? Es cierto que no, pero como el asunto es escabroso y presenta espinas que parecen lanzas, me reservo para tratarlo despues de pensar lo mejor y de alistarme por si tengo que despejar para que haya más campo y luz.

(Continuará.)

COLABORACION

MEMORIAS DE UN SOLDADO

POR EL

CAPITAN MANUEL CORDOVA.

En el año 1856 en el mes de marzo, bajaron las tropas de San José al Guanacaste, en auxilio de Nicaragua, lo supe por que me lo dijeron pero yo no fui en esa época.

En octubre del mismo año estando el que habla en Bagaces, fuí dado de alta, para empezar á recojer la gente que había de marcharse con el General Cañas á favorecer á Nicaragua que se encontraba invadida por los filibusteros, yendo graduado de Subteniente.

El 1º de noviembre del mismo año salimos para Nicaragua, fué de primer Comandante el General Cañas y de 2º don Manuel Benito Santos, y don Tomás Guardia como Sargento Mayor; llegamos á San Juan del Sur, y allí supo el General que los filibusteros venían atacarnos, y mandó al encuentro de ellos al Comandante 2º don Manuel Benito Santos al mando de una compañía de Bagaces y éste tan luego vió á los filibusteros les voltio la espalda y se vino huyendo hasta el Guanacaste y algunos de los soldados le siguieron; y como e a tan pequeña la fuerza para poder resistir á un número considerable de los filibusteros el General Cañas resolvió que siguiéramos para Masaya, que allí era donde se estaban reuniendo las fuerzas de las demás Repúblicas; pasamos de Rivas á Masaya, por medio de una mujer que nos sirvió de guía y nos pasó inútilmente; estando en Masaya á los pocos días, nos atacó Walker con una fuerza bastante considerable y el combate duró desde la mañana hasta el anochecer, donde murrió mucha gente de una y otra parte, el día siguiente por una Orden de Plaza, nos dieron á reconocer de las fuerzas como Tenientes á mí y á otros, y en ese carácter seguí en Nicaragua hasta el 2 de Mayo de 1857 que se concluyó la guerra, pasando despues á Costa Rica las tropas donde fuimos dados de baja, y no se me volvió a ocupar hasta que hubo la revolución en Puntarenas de don Juanito Mara,

que fuí dado de alta por orden del Comandante de la Provincia para que pasara con 20 hombres á resguardar el Puerto de Bebedero; de esto es testigo ocular el General don Víctor Guardia que allí estaba con don Nicolás Lizano y don Pedro Alvarado, que por cierto el General Guardia me facilitó una lanchita para que hiciera mis escurciones y allí permanecí durante los primeros acontecimientos; esto es en Bebedero y cuando se concluyó todo, fuí dado de baja y llamado otra vez al servicio el 85 por el General Guardia, en el cual permanecí cuatro años, y en ese intervalo el Supremo Gobierno en atención á mis buenos servicios por recomendación del Comandante de la Provincia, don Santos Urbina, se dignó ascenderme á Capitán y fuí dado de baja el 89. Después hubo una media escaramuza y me presenté al Cuartel y estuve de alta unos pocos días y no se me volvió á ocupar sino, hasta que el Supremo Gobierno atendiendo algunas recomendaciones de varios amigos y á la pobreza en que me encontraba me llamó al servicio que he desempeñado hasta el 29 de Setiembre del corriente año.

CORRESPONDENCIA

Sr. Editor de EL NUEVO REGIMEN

Liberia.

Mi apreciado amigo:

Don Enrique Clare, tenedor de libros de Las Minas Tres Amigos ha sido nombrado por la Municipalidad de Cañas tesorero auxiliar de aquel cuerpo para recolectar los fondos del destace de ganado en la referida mina.

Que le parece señor Redactor! se podrá ser JUEZ Y PARTE al mismo tiempo! Será bueno el proceder de nuestra ILUSTRADA Municipalidad!

El señor Clare es el Sub-Jefe de esa mina y en la actualidad se sigue un proceso en los tribunales comunes por destazar "sin boleto". Si anteriormente sucedía esto que será ahora?

Los señores don Eulogio Vega, don Nicánor Vázquez y don Joaquín Arroyo fueron comisionados por el Municipio de Cañas para vender la casa que sirve de cárcel y contratar la construcción de otra

con aquella persona que dé mejores garantías. El 10 del mes de agosto último se reunieron para el efecto bajo la presidencia del señor Jefe Político de Cañas, don Francisco Chávez se comprometió á hacer una casa de trece metros de frente por nueve de fondo, dividida en tres piezas, una dedicada á oficina, otra á los arrestados y otra para los criminales; de construcción sólida y fuerte por la suma de mil colones tomando al mismo tiempo por la suma de cuatrocientos colones la antigua casa cárcel. El contrato es muy ventajoso para este distrito pues está hecho en muy buenas condiciones, solo si que por ahí hemos oido decir que el Municipio no dará ni un centavo y que para completar la suma antes dicha se levantará un detalla forzoso entre estos vecinos y los de Cañas. Esto nos parece invorosimil pues bien dan los fondos que se recolectan de este lugar para construirle su casa cárcel, no pedimos que se nos dé todo sinó al menos la mitad. Sinembargo si estamos mal informados que se nos dispense. Tuvimos el gusto de ver entre nosotros de visita al señor Inspector de Escuelas don Salvador Villar. Nos es grato saludarlo.

Parece que se trata de abrir nuevamente la Escuela de este caserío que se había clausurado. Ojalá se consiga.

Enferma de algún cuidado se encuentra la apreciable señora de nuestra amigo Arroyo que mejore pronto deseamos.

El plato del día y que trae preocupado á todos los liliputienses comerciantes de esta es la bendita ley de don Cleto como han dado en llamarla; y á decir verdad no dejan de tener su pelo de razón pues de esta vez todos quedarán sin nada y obligados á buscarla por otro lado, pues con dos casas de chinos, es muy natural que estos laboriosos hijos del Celeste Imperio sean los agraciados en el remate pues... quienes como ellos? ipobres los honestos hijos del país, que se verán obligados á contemplar su derrota por estos señores de cabellera larga y ojos oblicuos! Igual cosa sucederá en Cañas donde hay tres casas de chinos por esto nos conformamos porque "mal de muchos...."

Nuestro buen amigo don Vicente Cantero se ha retirado de este comercio y nos deja por triste herencia el disgusto de tener una casa más de chinos, damos al amigo Cantero nuestro afectuoso adiós, deseando que en el nuevo negocio que hoy emprende coseche muchos cristóbales.

Así mismo hacemos extensivo nuestro adiós á su encantadora esposa.

Veríamos con agrado se nombrara Jefe Político de Cañas á don Vicente Cantero persona de muy buenas cualidades y que ya la desempeñado ese puesto otras veces con bastante acierto. El vecindario de

Cañas y de este distrito quedaría muy grato al Gobierno actual si de esta vez nos oyese.

Intoxicado por la mordedura de una "terciopelo" murió en estos días un honrado trabajador de este lugar; víctima de la lucha por la existencia.

Después de un prolongado veranillo se han desatado de nuevo las aguas con alguna copiosidad.

Un señor Alcalde anda inquirendo quien es el correspondiente que atrevido lo retara. Esperese amigo, aun no es tiempo la hora sonará y entonces... lo anotará U. con su bien cortada pluma.

Concluyo la presente arrullado por los desafinados compases de un acordeon de mi vecina que desde el lunes al domingo no cesa su infatigable sonata. Por Dios amigo dejemos descansar.

Hasta mi próxima señor administrador,

EL CORRESPONDAL.

Las Juntas, setiembre 4 de 1902.

CRONICA

En

el barrio de Palmir, hubo una riña el domingo entre dos nicaragüenses de la cual salió gravemente herido uno de ellos. Pedro Franco es el nombre del heridor y ha sido capturado por la policía. Ido á consecuencia del licor. Servicio militar

El Coronel don Dámaso Centeno, se trasladó á la capital y en su reposición ha sido nombrado el Comandante Mayor don Juan Gómez Arroyo.

Al Coronel don Santos Urbina fué aceptada su renuncia.

Han sido dados de baja; el Capitán, Manuel Córdoba; los Tenientes, don Guadalupe Bolandí e Ismael Umaña, Subteniente, don Joaquín Cañas y don Demetrio Gómez Secretario de la Comandancia.

Enfermo

de gravedad se encuentra don Narciso Ruiz.

El

sabado pasado murió en ésta ciudad el anciano Raúl Noguera, uno de nuestros soldados del 56 y 57; y el domingo Eufrasio Bellido.

Los

bailes de *mengalitas* han menudeado en estos últimos días, pero el que merece especial mención, es el que se efectuó

"Hotel Josefino", adonde asistió en realidad lo que entre nosotros se llama clase media.

El domingo

pasado, día en que los establecimientos de licores se cierran á las 2 p.m., como lo exige la nueva ley respectiva, vimos á varias personas en determinado establecimiento, apurando sendas copas de licor; y la ley, vaya esa es elástica.

Envenenados

dos niñitos del señor Antonio Lino Ruiz con unas hierbas silvestres, que se producen en los solares; los oportunos servicios del Doctor R. E. Alvarado, los salvaron de tan terrible intoxicación.

JUZGADO CIVIL Y DEL CRIMEN CIVIL.

Octubre 2. 1 p.m. declaración en la demanda ej. Carmen Ruiz.

Octubre 9. 1 p.m. Junta interesadas en la sucesión de Pedro Reyes.

Octubre 25. 2 p.m. Vista asunto Samuel Espinosa y Leandro Jirón.

Octubre 29. Vista asunto Ciriacio Baldizón y Rafael Ceirata.

Octubre 31. 12 m. Vista asunto Catrina Angulo y Jesús Cruz Angulo.

Noviembre 1^o. 2 p.m. Vista asunto Manuel J. Gómez ej. Nicolás Benavides.

Noviembre 8. 1 p.m. Vista asunto ej. Pedro Rubio.

Noviembre 15. Vista aje. Faustino Lezama ej. Anuncio Bonilla.

Remate

A las 12 m. del día 19 de Octubre próximo, se rematará al mejor postor, en la puerta de esta Gobernación, el derecho para el expendio de licores en "La Cruz" de este Cantón, por el término de cuatro años que principiará á correr del 1^o de Enero de 1903 en adelante.

La Municipalidad ha fijado para el expresado lugar un establecimiento de licores del país y otro de licores extranjeros y señaló como cuarto trimestral que servirá de base en dicho remate ₡ 25-00 para el primero y ₡ 65-00 para el segundo, debiendo el rematario verificar los pagos por trimestres anticipados.

Gobernación de la Provincia de Guanacaste. Liberia, 26 de Setiembre d. 1902.

DIEGO CHAMORRO.

ALMACEN de GENEROS y ABARROTES DE Federico Sobrado

Ha llegado unsurtido completo de medias, tiras bordadas, encajes, cintas, etc., y toda clase de paquetería á precios muy baratos, atendida su buena calidad: mantos de seda, y otras novedades de fantasía.

Hay también un grano surtido de jabón negro inglés, amarillo, arroz Carolina, azúcar blanco eandela, "Behmont" legítimas, café, clavos de alambre de todos tamaños, grapa, boza de China blanca y de color, boza de hierro esmaltado ollas y cazuelas de hierro, bárdos de todos tamaños, techo canulado y muchos otros objetos que se excusa enumerar.

Liberia, 20 de Mayo de 1902.

Reservado para Botica la Flor de Lis

PROPIETARIO, JOSÉ OCAMPO.

BAGACES.—GUANACASTE.

IMPRENTA DE LIBERIA

En esta tipografía se imprimen con esmero y prontitud y á precios muy bajos los trabajos siguientes:

PERIODICOS, HOJAS SUELTA, MEMORANDUMS,
FOLLETOS, TARJETAS, LIBROS TALONARIOS
Y DEMAS TRABAJOS DEL RAMO

TOPOGRAFIA DE LIBERIA.